

【80周年特別記念】

第1章 千葉工業今昔

『千葉工業高等学校創立80周年記念』 生徒会役員(現・元)座談会



左から林・京墓・金子・小林・深山・牧・富澤・鈴木・昌原さん (母校第3会議室で 2015.10.31)

日 時：平成27年10月31日(土)10:00～11:45

場 所：母校第3会議室

出席者：小林 祐(36E・会計)、金子 衛(38M・会長)、牧(宮崎)弥香(H8IE・会長)、林 純平(H25定E・会長)、京墓 勝(H26定M・会長)、富澤雪乃(EM・現会長)、鈴木 優斗(EM・現副会長)、昌原 慎吾(C・現副会長)

紙上参加：湯浅 秀男(34M・副会長)、脇田(藤崎)みどり
(39C・書記)水戸 信一(42M・会長)

司 会：深山 傳(38E・現同窓会長)

深山 本日はお忙しい中お集まりいただき、誠にありがとうございます。私は同窓会長の深山傳と申します。本日の司会進行役を務めさせていただきます。

今回の座談会ですが、平成28年5月に「千葉工業高等学校創立80周年」を迎えるにあたり、3月1日に発行する同窓会報を「創立80周年特集号」とすることになりました。

この特集号では検見川、津田沼、生実の卒業生、及び現役生徒に様々な視点から記憶と記録について触れていただく予定ですが、これに花を添えたいと思い、歴代生徒会役員による座談会を計画いたしました。



本日都合によりご出席いただけなかったお三方からは、紙上参加ということで既にコメントを頂戴しております。では早速「座談会テーマ」に従って進めてまいりたいと思います。

◇◇◇順に簡単に自己紹介を行う◇◇◇

深山 最初に皆さんのが生徒会役員に立候補した理由をお聞かせいただけますでしょうか。では最初は現役組の昌原さんからお願ひします。

昌原 私は担任の先生から言われてやることになりました。当初は学校に生徒会と言うのがあることを知りませんでしたので、先生から言わされた時は「え！生徒会ってあるの？」という感じでした。



鈴木 自分も1年の時に担任の先生に言われて生徒会役員をやることになりました。



深山 え？では1年の時からやっていた訳？

鈴木 はい そうです。結果的にはこの間で自分の力を高められたかと思います。

(本当かよ！という野次が飛んだ)



富澤 私の場合も同じです。担任の先生から「誰もやる人がいないか

千葉工業今昔

らやって」と言われ、1回入ったら抜けられないという感じで。いわば強制的に。経験した人は確實と思われたみたいでした。

深山 ではやっぱり1年生ですか？

富澤 はい。そうです。

深山 牧さんは女性生徒会長第一号ということですね。

牧 私は2年生になったとき、当時生徒会をやっていた先輩から「先ず書記からいいからどうだい？」といわれ、軽い気持ちでOKしてしまいました。その1年間ずっと「来年は生徒会長」と言われ続け、「じゃ一やってみます」ということで立候補しました。



深山 定時制を代表して参加してくれたお二人はどんな経緯でしたか？それこそ仕事との両立を図らないといけないので、大変だったと思いますが。

林 自分は2年の途中からです。周りに生徒会をやりたい人間が何人かいたんですが、先生に言われました。仲間も生徒会にいるんで軽い気持ちで入ったら、周りは僕を生徒会長にする気満々でした。定時制の生徒会長は皆適当な人間ばかりで、生徒総会とかの行事をすっぽかすような者ばかりで信用できない。ならばお前がやるのがいいということになってしまいました。お蔭でその責任上中途退学の道が閉ざされてしまい、無事卒業することができました(笑)。



京墓 私も先生からの誘いがあったんですが、私には6つ上の兄がいて、兄貴もこの学校の定時制の生徒会長をやっていました。で、一番の理由は弟として兄貴に負けたくないというか、兄より目立ってやろうと思って立候補しました。



金子 私はクラスメイトから推されて立候補しました。本人は全くその気はありませんでしたので、最初は「それなら副会長に！」といってポスターまで作りました。そのクラスメイトに連れられて機械科の3年生のクラスに挨拶に行きました、「来年は機械科が会長になる番だ」といわれ、急遽変更したという経緯がありました。当時は化学科が副会長、会長は機械と電気が交代で務めると言うこと



になっていたそうです。

小林 私の場合は金子さんの今の話にも繋がるんですが、会長・副会長の不文律から、私の時には電気科には会長も副会長も枠がなかったんです。私は蘇我中でも生徒会を経験していましたが、同じ蘇我中から千葉工に入った仲間が19人いまして、その仲間から推されて立候補しました。しかし今言ったように残った枠は会計しかなかったということです。



湯浅 私も小林さんと同じで、中学時代に経験していた関係で高校でも「微力ながら何かのお役に立てれば」との思いで立候補しました。

水戸 私の場合は確かに前生徒会長の推薦というか、要望だったと記憶しています。それまでは金子さんと一緒に、生徒会長になることなど全く考えていませんで、黒帯を目指して柔道一直線の生活でした。で、柔道部の顧問だった故渡辺宏道先生に相談したところ、生徒会との両立は難しいといわれ、結局柔道は諦めました。

小林 会長でなければ両立も可能だったのに！会計や書記と兼務していた人は結構いたし、私もテニス部長と兼務して両方こなしていたよ。

深山 こうして話を聞きていますと、津田沼時代の人は仲間からの推薦だと、自分自身が中学生の時に経験しているので、千葉工でも是非やりたいという。一方生実の若い世代の人達は先生からの推薦ということで、はっきりとパターンが別れているという、大きな特徴の差があるようですね。次に当時の生徒会の課題とその対応についてお聞かせいただけますか？

金子 私たちの時代、生徒の最大の関心事は長髪問題でした。生徒会は校長の景山先生と交渉し、校則にあった“ズボンは黒または紺”の“紺”を削除する提案をし、これとの交換で最終的に「3年生のみその年度の3学期から許す」との結論を得ることができました。ほんの半歩前進でしたが、生徒からはとても大きな評価を貰うことができました。

水戸 私たちの生徒会も、最大の課題は“長髪問題”でした。金子さん達の成果で半歩前進はしていましたが、完全解禁が生徒全員の念願でした。再三に亘り景山先生と交渉しましたが、結局最後までOKは貰えませんでした。でも聞くところによると翌年5月の創立記念日のプレゼントという形で解禁されたそうです。我々役員の努力が報われたと自負しています。

金子 でも後で気が付いたんですが、長髪もズック

千葉工業今昔

のカバンも紺のズボン(親のお下がりを活用する目的)も、親の経済的負担を極力減らすという観点からの規制だったんだと思います。

深山 脇田さんは女性初の役員ということでしたか。

脇田 当時は女子生徒の入学は想定外だったと思います。従って女子トイレもナシ。女子の更衣室もナシの状態でした。私は必ずしも生徒会活動ということにはならないかと思いますが、学校側と交渉し小さいながらも女子更衣室を作つて頂きました。この更衣室で太宰治の話に夢中になつた記憶があります。

でも女子は“希少な存在”でしたので、男子生徒は結構気を使って接して頂いたような気がしています。

富澤 それって凄く羨ましいですね。今は女性の存在は完全無視というか、同じ“人間”という感じですね。

脇田 それと、当時は女子の制服がありませんでした。そこで女子生徒同士で制服のデザイン案を出し、投票によって制服を決めました。翌年の新入生からそのデザインの制服を着用したと思います。

深山 次に生徒会活動に携わつて良かったことなどをお聞かせ願えますか？

小林 何よりも生徒会をやつたことで学校全体が見えるようになりました。学校運営とかいうような大仰な事ではありませんが、学校全体がどうやって動いているかということが見えたということは、とてもいい勉強になりましたね。

水戸 私は当時、「歴代校長先生にお話を聞く」という企画を立て、北村先生のお宅に伺いました。そこで昔の千葉工業の歴史や偉業を直にお伺いする機会を持たせて頂きました。これなど生徒会をやっていなかつたら経験できなかつたことだと思います。

金子 私は卒業後、機械の仕事ではなく、ずっと企画関係の仕事に従事してきましたが、生徒会活動を通じて培つたリーダーシップがとても役に立ちました。当時は何も思ひませんでしたが、今私があるのは当時の生徒会長としての経験の賜物だと思い、当時私を押してくれたクラスメイトにはとても感謝しています。

京墓 僕は当時とても人見知りで、人前で喋る事なんて考えられなかつたんですけど、会長を経験したことで自分に自信が持てるようになりました。

林 僕も人前で喋るのが苦痛でなくなりました。特に定時制の生徒は集会でも人の話は聞かない

は、周りと「くっちゃべってる」はと、態度が悪いんですが、そんな環境でも自分の話を聞かせることができるようになりました。それと前任の生徒会長がすっぽかした仕事の尻拭いをさせられていたので、緊急時の対応力がつけられたかなと思っています。

湯浅 私も人前で話すことの訓練が出来、その後の会社人生でとても役に立つたと感謝しています。

深山 皆さん、特に若い人たちが「生徒会をやって良かった」と思ってくれていることはとても素晴らしい事だと思います。次に牧さんお願ひします。

牧 私も学校全体が見えたということは良かったと思います。私は情報技術科ですが、校内でも他科の人達との接触の機会は全くなかつたんですが、生徒会役員で各クラスの視察を行うことにしました。そうしたら化学科は賑やか、電気科は一人でコツコツ、電子機械科はグループで行動する、で情報技術科は一人の世界と、科の特色が見えたのが面白かったかなと思いました。

小林 見事に科ごとの性格が出たね。

牧 出ましたネー。

(全員から「聞いてみるとその通りだと思うネ」との合槌発言)

深山 富澤さん、今の生徒会長として先輩方に思うところがあると思いますが。

富澤 私はラグビー部のマネージャーをしているんですが、私が居ない時など、皆が私の仕事をカバーしてくれ、友達の大切さが分かって良かったなと思います。

深山 現在女生徒は43人ほどいると思いますが、以前と比べ女性の比率が増えてきた中で、女性の生徒会長さんとしては如何ですが？悩みとか。

富澤 女性がいるのに上半身裸で走り回ったり、トランクスでいたりして、全く女性の視線を意識してくれていないんです。むしろ女の先生が「はきなさい、はきなさい」と言って追い回しているのが現状です。

鈴木 クラスの女子の方がそういう姿にもう慣れてしまっていますよね。トランクスとか。

深山 でもこんな問題って男の生徒会長では言えないけど、女性だと問題提起できやすいんだろうね。

小林 私らの時は女性は全部で4人しかいなかつたから、男子がむしろ女性を気遣っていたし、大事にしていたね。部活で下校が遅くなつたような時には、ちゃんと家まで送つていったもんね。

深山 次に現在の役員へのメッセージがありましたらお願い致します。

千葉工業今昔

小林 これは生徒会役員へのというのではなく、在校生全員へのメッセージですが、皆さんには是非文章力について貰いたいと思います。とかく工業生は実験結果等数字で表現することが多いのですが、これに伴う考察とか、報告書とか、必ず文章がついてきます。今のは箇条書きで表現することは比較的上手ですが、多忙な上長へ報告する書類ですから、簡潔に要点が纏められていかなければなりません。私は入社当時、書いた書類を先輩に提出したところ、何も言わずに何度も突き返されました。そこから“報告書の作り方”という本と“国語辞書”を買ってきて、随分勉強しました。

昌原 文章は苦手ですね。就職試験を受けた会社に礼状を書くんですが、それが書けない。マニュアルに従って書いてもどこに読点を入れればいいのかが分からない。

深山 技術屋さんの書くものはみんな箇条書きなんですよ。ところが上長への報告書や、決裁文書は箇条書きではダメなんですね。若い皆さんもこれから文章で苦労されると思いますが、本を読んだりして本当に勉強して貰いたいです。金子さんも若いころは苦労されたんではないですか？

金子 私も議事録を書いて上長に提出したんですが、赤ペンでやたらめったら直され、原形は全くなくなってしまうことばかりでした。結局私は、上長が直してくれたものの清書をしただけという感じになっていましたね。それと論文などは上長は忙しいから、緒言と結言しか読まない。それで中に書いてある本論の内容が理解してもらえるような書き方をしろと指導されましたね。

小林 議事録と言えば、会議が終わったらすぐに議事録が出来ていなければなりません。会議の主催者は事前に会議の結論を自分で持っていて、その方向に導いて行く訳ですから、議事録の大要は出来ているということです。

深山 文章に関しては先輩の経験を是非生かしてほしいと思います。それと我々先輩が学校に来た時に感心するのは「挨拶」です。皆とても大きな声で挨拶してくれます。企業に入って一番大事なのは挨拶ですので、是非この美点は続けて行って頂きたいと思います。

林 本です。挨拶が出来ないと確実に先輩や上司から嫌われます。会社に入った第一歩は挨拶だと思います。

金子 私も千葉工の生徒の挨拶にはかねがね感心しています。校門を入った途端、会うと必ず大きな声で「こんいちは」と挨拶してくれます。これって本当に素晴らしいことだと思います。素晴らしい

伝統ですね。是非これからも続けて貰いたいし、卒業してからもやって貰いたいです。

林 新人で会社に入って、最初に出来る仕事が挨拶だから、それから入って仕事を覚えていくっていうのが道だと思う。

京墓 挨拶で相手の受け取る印象が全然違っちゃう。これができればあとは何でも出来るようになると思う。

金子 林さんも京墓さんも、学校で実践していたことの延長線に企業での挨拶があつた訳で、改めてことを構えてやったわけではないのですんなり入れたんじゃないですか？

林 正直、現役の時は必ずしもしっかりできていたとは言えないと思うのですが、生徒会をやるようになり、他校との交流をするようになったとき、先生からしっかりと挨拶できるように指導して貰ったのが良かったと思っています。

深山 これは部活では教えて貰えない事ですよネ。ところで現役の皆さんから先輩にこんなことを聞いてみたいというようなことはありますか？

昌原 先輩から見た今の千葉工生の評価をお聞かせいただけますか？就職の時などで、担任の先生からビビらせられるんですよ。他県の工業高校とかはもっと勉強しているし、もっと優秀な人間が受けに来るぞ！と。

林 俺たちはそのステージに上がらせて貰っていない。今日の千工祭にしても定時制も使う教室を飾りつけに使うので、校外学習の名で外に追い出されてしまうんだから。

深山 これは差別で、我々同窓会の感覚は昼も夜も同じ千葉工として参画して貰っている。生徒会の問題としてではなく、OBとして定時制も千工祭や体育祭に参加できるよう学校に申し入れましょう。

牧 私たちの時に一度、定時制も千工祭のブースを準備して一緒にやりましょうと提案したんですが、定時制から「何人集まるかも当日にならないと分からないので辞退します」という返事を貰ったことはあります。

金子 去年から同窓会として1教室を借りて展示しているが、あんなイメージで定時制のブースを準備してはどうなんだろうか。われわれの時には体育祭も一緒にやった。

林 多分それでも定時制は参加しないと思う。生徒会役員でさえ何人出席するか疑問だ。

京墓 だから先輩から学校に申し入れて貰わないでいいと思う。それで特に不都合もないし、他校と比較する必要もないと思う。

千葉工業今昔

- 深山 最後にこれから母校へ希望することを先輩からお願いしたいと思います。最初に小林さんお願ひします。
- 小林 今年から成人年齢が18歳以上ということになり、選挙権が与えられることになった。ということは高校時代に如何に政治に興味を持つかだと思う。その上で自己責任において投票行動を起こす必要がある。その意味では生徒会活動をしているということは、とても良い経験をしているんだと思う。
- 金子 生徒会活動をしていく中で、様々な難問や課題が出てくると思う。それの解決には大変な苦労を伴うと思うが、この苦労はその後の自分の人生にとても役に立つものなので、その認識さえあれば辛いことも辛くなくなるんだと思います。今の経験は決して無駄な経験ではない筈です。
- 京臺 私の代からだと思うんですが、紙芝居等による全・定生徒会役員と地元保育園との交流会があったが、こんな形のものをもっと広げて行って欲しいと思います。
- 林 今日のこの会のような所に突然連れてこられても、慌てずに喋れるのは生徒会を経験したからだと思うから、そういう意味では最初はいやいやだったけど、やってみたら割とタメになることは多いので、是非みんなに経験して貰いたいと思う。
- 牧 私は卒業してからは、生徒会の仲間との交流が一番濃い物になっているので、皆さんも同じ生徒会の仲間は大事にしてほしいし、千葉工の卒業生としてのプライドを持って過ごして欲しいと思います。
- 金子 私たちの生徒会は、今でも毎年1泊で旅行したりして、交友を深めています。で、一度メンバー全員で生実の校舎の見学会もさせて貰いましたが、特に実習室等は隔世の感がありました。
- 富澤 これからは女子が益々増えてくると思いますが、女子がもっと過ごしやすい環境が整えられたらしいなと思います。
- 鈴木 私は実習工場がもう少し新しくなってくれたらいいなと思っています。それと来年から始まる理数工学科で大学に匹敵する勉強ができるかいと思います。
- 湯浅 私も工業高校の特性(理数科)としてのモデル校として皆さんに是非頑張って欲しいと思っています。
- 深山 理数工学科の話が出たんで申し上げますが、現在企業で活躍された先輩に月1度、土曜日の1単位で出前授業をすることで計画が進められています。それでは最後に昌原さん、お願いします。
- 昌原 自分は工業に必要な資格取得に努めてきたが、実は資格取得に障害があります。資格試験の日程が必ずしも夏休みとかではなく、普通の日にやられることが多かったり、普通の日に資格試験を受けに行くと欠席扱いとなってしまって、皆勤賞が貰えなくなったりということが発生しています。
- 小林 それは簡単な事だよ。出勤(出席?)扱いにすればいいことだろう。
- 昌原 それが公欠にならないんですヨ。
- 深山 だからそのルールを替えて貰えば済むことでしょう。これは別の機会に私の方から校長先生に申し入れましょう。最後にとても貴重な提案をいただきました。
- 金子 これは今日の座談会の一番の成果かもしれません。
- 深山 学校との関係では、今まで部活が関東大会とか全国大会とかに出場する時に、同窓会から祝い金を出しているんですが、何故か生徒は同窓会から祝い金が出ていることを全く知らなかつたんだそうです。
- そこで今年から、同窓会役員が顧問の先生同席のもと、直接生徒に渡すことにしました。
- 同窓会としましても色々な局面で母校の支援をしていきたいと考えていますし併せて卒業生の皆さんには卒業の時点で同窓会員になられる訳ですが、是非その先の各支部会員として加入頂き、同窓会活動に参画して頂きたいと思います。これに関し、金子さんからちょっと紹介して貰えますか?
- 金子 来年3月の卒業式前日、同窓会入会式を行います。これは初めての試みですが名刺サイズの会員証を作成し、これを全卒業生に配布したいと考えています。
- 今日の千工祭の同窓会ブースに是非顔を出してみてください。活動の内容が良くご理解いただけると思います。
- 深山 本日は長時間有難うございました。来年3月発行の同窓会報に今日の座談会の様子を掲載させて頂きますが、誌面の都合で全て掲載することが出来ないかとは思います。この点ご承知置き頂きたいと思います。本日は本当に貴重なご意見を有難うございました。